

Ciudad de México, 12 de abril de 2016  
Boletín Núm. 401

## **José Everardo Mendoza pronunciará su discurso de ingreso a la Academia Mexicana de la Lengua**

- Lo responderá Concepción Company Company
- El jueves 14 de abril a las 19:00 en la Sala Manuel M. Ponce del Palacio de Bellas Artes

José Everardo Mendoza, profesor e investigador honorífico de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), pronunciará su discurso de ingreso a la Academia Mexicana de la Lengua (AML) el jueves 14 de abril. La Coordinación Nacional de Literatura del Instituto Nacional de Bellas Artes invita a este acto, el cual dará inicio a las 19:00 en la Sala Manuel M. Ponce del Palacio de Bellas Artes.

Fue en 2004 cuando Gonzalo Celorio propuso al doctor en lingüística hispánica José Everardo Mendoza Guerrero (Sinaloa, 1961) para ocupar un lugar en la AML como miembro correspondiente de su estado natal. Después de haber sido elegido por unanimidad el 26 de febrero de ese mismo año, el académico sinaloense decidió dar su discurso de ingreso 12 años después, el cual será respondido por la doctora Concepción Company Company, quien preside la Comisión de Lexicografía de la AML.

El trabajo del lingüista sinaloense se centra en el estudio del español de la zona del noroeste de México, con proyectos de investigación como *El habla de Sinaloa*, *Diccionario del léxico regional de Sinaloa* y *Difusión regional del español por los medios de comunicación*.

“Everardo Mendoza dirige un proyecto interesante que es el *Diccionario del léxico regional de Sinaloa*. Yo voy a reflexionar sobre cómo los hablantes buscamos identidad. La lengua es nuestra base identitaria. Básicamente, dime cómo hablas y te diré quién eres. Él plantea las características del habla de Sinaloa y, a su modo de ver, los hablantes consideran que los regionalismos tienen menor valoración que el español general o que el español del centro”, explicó en entrevista Concepción Company Company.

Licenciado en derecho por la UAS, José Everardo Mendoza obtuvo mención honorífica en los exámenes para la obtención de grado de maestro y, posteriormente, de doctor en lingüística hispánica por la Universidad Nacional Autónoma de México. Es autor de ponencias de congresos nacionales e internacionales, entre las que sobresalen: *Léxico regional y diccionario* (2010), *Sustos y gustos en la labor lexicográfica* (2012) y *Léxico diferencial, ¿incorrecto y coloquial?* (2013).

Sobre el problema de identidad y su relación con la lengua, Concepción Company Company agregó: “Todos somos en el español de México variantes. Tan variante es la Ciudad de México respecto al español mexicano y de los modos del habla. El concierto de todas estas modalidades y de los 22 países que hablamos español, que tenemos la lengua española como lengua materna, es lo que hace al español una lengua integral pero al mismo tiempo con profundas diferencias dialectales. Sobre este aspecto de identidad y variación centraré mi contestación”.

José Everardo Mendoza es investigador honorífico de la Facultad de Filosofía y Letras de la UAS, en el área de humanidades y ciencias de la conducta. Forma parte del Seminario de Cultura Mexicana, del Sistema Sinaloense de Investigadores y Tecnólogos, de la Asociación Mexicana de Lingüística Aplicada, de la Asociación de Historiadores de las Ciencias y las Humanidades, de la Asociación de Lingüística y Filología de América Latina y del Sistema Nacional de Investigadores. Desde 2004 es miembro correspondiente de la AML.

“Cuando entré y fui electa como miembro de número, el doctor Everardo Mendoza ya era miembro correspondiente de Sinaloa. Los miembros correspondientes no tienen la obligación de leer un discurso de ingreso y por lo tanto hay que valorar doblemente el interés y el esfuerzo del doctor Everardo Mendoza por hacer visible su ingreso a la Academia”, concluyó Concepción Company Company.

Entre las publicaciones de Everardo Mendoza se encuentran los libros *Nosotros también estamos muertos* (1996), *Las mimbres* (1997), *El habla de Sinaloa. Materiales para su estudio* (1997), *Diez sueños y un despertar* (1998), *El léxico de Sinaloa* (2002), *Notas sobre el español del noroeste* (2004), *Otra vez el silencio* (2009), *El habla de Culiacán* (2011) y *Como dicen en el pueblo: ¡Ya dilo! Acercamientos al español sinaloense* (2014).

---000---

